
◆武村元知事との思い出やエピソード等の投稿
※記載いただいた内容の一部（個人情報等）を加工・削除しています

内　容

1 学生時代東大への編入試験を受ける為、永源寺で勉強されていた時からのお付き合いです。知
事の時、第２回湖沼会議でミシガン州マキナック島にもご一緒したことなど想い出します。
ゆっくりお休みください。

2 私は転勤族のサラリーマンですが、赴任地の知事が武村さんでした。
何よりも大津市に住んで長女の娘が小五で「うみのこ」に乗り、一泊して帰ってきた時の楽しい
ひとときを妻に語っていたのを聞いて、ここには子供を喜ばす知事がいるんだと思い、まさに
武村さんの提唱した草の根県政が県民すべてに渡っていた。面識は５，６度ありましたが最後に
お会いしたのは徳島の帰途、電車で乗り合わせ、徳島の大学で教鞭をとっているとの事。滋賀
県の大功労者です。ご冥福をお祈りします。

3 武村先生が八日市市長をされていた時、私の父母は八日市市役所の職員をしておりました。
その当時から、そして今もなお「あんなに人気のあった市長はいなかった。みんな武村さんのた
めに頑張ろうと思っていた。」と父母は話しています。
本当にお疲れ様でした。
滋賀県のためにご尽力くださり、本当にありがとうございました。

4 武村氏と直接接触するようになったのは代議士になられてからでしたが、知事の武村氏には常
にあこがれと希望を抱きました。
代議士時代は政治記者として何かと御世話になりました。自民党離党の情報もいち早く入手し
た一人。忙しい武村氏のピンチヒッターとして龍大で教壇に立ったこともありました。彼の「まじ
めな野望」ということばが好きで、総理大臣になってほしかった尊敬する政治家の一人でした。
最近は大津のまちなかで会話を交わすこともあり、突然の訃報に接した時は落ち込みました。
ご冥福を祈ってやみません。

5 介護の都合で市内の祖父・母の家に行き来していました。
客室の書棚に武村元知事の本があり、９月28日に亡くなられたとの訃報を受けまして、その本
を開いてみました。
また、新聞報道で、この企画展を知り、是非見ておきたいと思い、来場しました。本の中でも写
真があればよく分かると記されていたので、実際写真を拝見して大変参考になりました。あり
がとうございました。

6 滋賀総体、滋賀国体の際、新聞記者として取材しました。滋賀県が当番県の近畿青年洋上大学
の際、当時の武村知事とともに中国を訪れました。県政記者としても武村知事を取材し、政治
家・武村正義に関わりました。今でもなつかしく感じます。
安らかにお休みください。

7 武村氏の晩年に県庁近くで偶然おみかけしました。「あっ！！」と声を出しましたら「こんにち
は」とおだやかに声をかけて下さいました。私の身内の者が、武村氏の若い頃に関わりがあっ
たことを話しましたところ、「懐かしいお名前を聞かせていただきました。」と笑顔で・・・・・。それ
からしばらくしてお亡くなりになられました。
私自身は昭和59年に教職につき、まさに「うみのこ」元年に乗船しました。私が勝手に何となく
身近に感じており、今回も足を運びました。

8 新党さきがけ代表時代に初めて認識しました。その後、滋賀県知事、八日市市長だったと知り、
おどろいたものです。
うみのこも始めたとのことで、そのうみのこに乗りました。ありがとうございました。

9 １回目の知事選では労組役員として活動、当選に感激。
その後国会議員になられ、自民党に参画されたので疎遠になった。



10 武村先生の選挙の際、お手伝いさせていただいた思い出があります。またお孫さんを小学校で
も教えさせていただきました。滋賀のために、本当にありがとうございました。

11 知事は伊吹町にもよくきてもらいました。
当時の伊吹町長とも仲良くしておられたくさんのエピソードをききました。本当に県民に愛さ
れた方でした。心からご冥福をお祈りします。

12 旧八日市市の自転車都市宣言に始まり、知事になられてからは、富栄養化防止条例の決断に驚
きました。当時私は大学生でした。琵琶湖研究会のサークル活動で鈴木教授とともに水質悪化
を研究しておりましたので、リンを含む合成洗剤が原因であることは分かっていました。洗剤
メーカーや国の省庁からの反発があり、主婦のみなさんとの「石けん運動」、漁業のみなさんの
声が頼りでした。その中での条例でしたので、とても感動しました。草の根県政は今に引き継が
れています。
お疲れ様でした。安らかにお眠りください。

13 琵琶湖の富栄養化の防止条例の起案がみられて感動しました。
滋賀の暮らしに根ざした政策の原点を見せていただいて、ありがとうございました。
こういう展示はあまりないので、いいときに来られたなと思います。

14 武村知事の発想のすばらしさに感じ入りました。この様な知事がまた出てこられる事を祈りま
す。

15 県政のために国政に行くと・・・・
話し合いを重ねた日々を思い出し知事の時、大津は春でした。
一つ一つが今の県政のもとになっている事にうれしく、有り難く思えます。
県民であることに心嬉しく思います。本当に有難うございました。

16 初めてご来店された時は失礼ながら存じ上げませんでした。
後に元知事だったことを知り、「わあ！すごい方なんだ」程度に思ってましたが、本日、展示会で
たくさんの功績を拝見し、大変感動しました。私は24歳で結婚し、滋賀に来ましたが、今の滋
賀・琵琶湖があるのは間違いなし武村元知事のおかげなんですね。今年、息子もうみのこ乗船し
ました。とても楽しかったと喜んでいました。沢山ありがとうございました。どうぞ安らかにお
眠り下さい。

17 県政記者クラブに所属していた頃、月１回の定例記者会見で武村知事が大幅に遅れて来られ
た。幹事社として苦情を言ったら、素直に謝罪されたのが印象に残っている。
国政に転じられてからも講演会で素直に我々から逆取材されたのも思い出深い。

18 琵琶湖条例は今の県政でも続けられていると思いますが、人口が急増化している中で石けんを
使っている人達がどれ程いるのでしょう。私達年代の者が武村知事と共に熱い想いで水は命と
環境を大切にしてきたのですが、もうそういう考えの人も少なくなっている今、この機会に、改
めて大事にする意識を高揚するための取組を県民の中に取り戻す県政であってほしいです。

19 19日までということで慌ててきました。コンパクトにまとめられていると思いました。大きな政
治家・人だと思いました。もっとたくさんのエピソードを見たかったなと思いました。ありがとう
ございました。

20 私は「琵琶湖を沸かせた男」を友人から借り受け、滋賀にはこんな素晴らしい人が居られるのか
と、一度会いたいと思っていたところ婦人会で石けん運動で我が公民館に来られ、本と一緒な
人間味があり感動を覚えました。それ以来、菜の花の会でずっと親しくなり、滋賀県民で良かっ
た、この人についてゆけば日本を変えられると今思えば私の青春は政治に目を向けられるよう
になりました。
先が見える先生の勉強会やお楽しみ会は楽しげでした。先生、御苦労様でした。心から感謝申し
上げます。



21 亡き母が武村知事と同世代です。母は昭和40年代後半から婦人会会長などをし、その延長で
「石けん運動」に中心となって取り組んでいたのを強く覚えています。軽トラの荷台に洗濯機を
積み、琵琶湖のまわりを何周も回って啓発活動をしていました。武村知事の「琵琶湖富栄養化
防止条例」という取組に住民が一丸となって一緒に取り組んだ熱量、活気をついこの前のこと
のように感じます。住民をあのように燃え上がらせ、自治の自覚に盛り上げられたのも、武村さ
んであったからこそと思います。二度とあのような盛り上がりはないでしょう。懐かしく企画展
を拝見しました。

22 市職員として働いていた時、草の根ハウスを担当しておりました。県の補助金を取り付けるの
に何回となく県庁と協議したのを思い出します。
全国初の県職員の盆休みを制度化され自治省出身で国からの圧力にも屈せず、実施されまし
た。今では、どこの自治体もやっていることなのに、当時としては画期的なことでした。

23 武村さん本当にご苦労さまでした。大学卒業以来同窓として長いお付き合いありがとうござい
ました。また、中国生まれの私にとりまして、武村さんの主催された日中友好砂漠緑化団の活動
に長年参加させていただき、自然環境浄化に対する武村さんの思いを間近で学ばせていただ
きました。まことに意義ある経験でした。どうぞ安らかにお休みください。

24 私は滋賀に住んでまだ20年ほどですので、知事時代は存じあげませんが、琵琶湖の環境保全
に尽力されいたことは聞き知っていました。
今日の琵琶湖があるのは知事のおかげだと思います。長い間ありがとうございました。

25 武村先生には数えきれない程お世話になりました。この展示も良かったです。
ご病気がなければもっともっとおやりになりたいことがあったのではないかと残念でなりませ
ん。
お世話になる言葉も誰にでも分かるように、そして本に書かれている言葉も誰にでも分かるよ
うに記されていて、その能力の高さに感心いたしておりました。お疲れ様でした。

26 武村さんには長年に渡って大変お世話になりました。
今回、三日月知事には、このような企画を実現していただき、心から感謝申し上げます。

27 父が大変お世話になりました。
今の滋賀というか日本があるのは武村さんの存在なくしては語れないと思います。もっと、ご
活躍してほしかったです。ありがとうございます。

28 武村知事には「陶芸の森」をつくって頂き大きな遺産となり活用されています。ありがとうござ
いました。今回の展示で活躍されていた当時を思い出しました。

29 国際湖沼環境委員会（ILEC）の設立を実質的に指導したのは、武村正義元知事である。第1回
世界湖沼会議の成功とUNEPトルバ事務局長の要望を受けて設立されたILECは、以後世界の
湖沼環境改善の為に活躍している。「琵琶湖宣言」の精神が、現在、国連SDGｓ目標に繋がっ
て、滋賀県・琵琶湖から世界に重要なメッセイジを発信している。武村氏の先見の明が今も輝い
ている。

30 私の父は近江牛畜産関係の仕事をしており仕事の関係でお世話になり、近江八幡に来られた
時は忙しい合間をみて家に寄ってくださりオヤジ居るか！と父と楽しい時間を作ってください
ました。
親しみのある方で私にも又他の兄姉にも気軽に声をかけて下さり、笑顔が忘れられません。
日中友好時、中国へ父がご一緒した時の話、私達に話をする父・武村さんという友の話、忘れる
ことができず私達にも心深く残っています。

31 私の父は武村さんの大ファンでした。
一生懸命応援していました。いろんな面で・・・・。
特に中国の湖南省へは何度も足を運び、友好関係にも関わっていました。省長さんが父を訪ね
てこられた時は父も大変喜んでおりました。
武村さんは公私共にお世話になりました。ありがとうございました。



32 1974年武村さんが知事選挙に立候補された時の決起集会の熱気をよく覚えています。その
時の重要な歴史的意義をもつ選挙に成人して初めて一票を投ずることができました。今年亡く
なった母も石けん運動に参加し、NHKの映像に記録されています。武村さんの県政に遺した業
績をしっかり受け継ぎ、時代に伝えていく責務があります。

33 武村正義様
県政の幕開けにご尽力ありがとうございました。
県知事時代にお世話になりました。
私達労働組合と共に、一緒になって努力した結果、武村知事が誕生したことは今思い出しても
感慨深いです。88年間の生涯、長い間御苦労様でした。ご冥福をお祈りいたします。


